

La meteoróloga adelanta cómo serán las próximas semanas

¿Abril lluvias mil? Michelle Adam destroza el famoso dicho otoñal

FERNANDO MARAMBIO

Pasaditas las 9 AM de este martes, la meteoróloga Michelle Adam hizo una aclaración que echó por tierra uno de los refranes invernales. Mientras comentaba el tiempo en el matinal de Canal 13, afirmó que este mes de abril será seco en la zona centro de Chile, en especial para Santiago, pues no se ven posibilidades de lluvia en las próximas semanas.

De ahí que completó que el dicho "abril, lluvias mil" nunca ha reflejado la realidad del clima chileno. La afirmación, en cambio, proviene de España, donde abril marca el afianzamiento de la primavera con precipitaciones.

Asegura que el refrán nació en España, donde sí que precipita en este periodo. Un climatólogo y un historiador hispano la apoyan.

"Existen algunas variaciones del refrán, por ejemplo *abril, aguas mil y todas caben en un barril*, que quiere decir que no siempre llueve tanto como se espera. Otro dice *abril, abril, de 100 a 1.000* que significa que puede llover mucho o muy poco", comenta Adam.

La meteoróloga explica que si bien en la zona central de Chile precipitaba más en este mes antes del cambio climático, nunca ha sido un periodo muy abundante en agua.



RICHARD ULLOA

Michelle Adam dice que se viene un abril seco en Santiago.



RICHARD ULLOA

Usualmente llueve sólo 17,5 mm. en Santiago durante abril.

Raúl Cordero, climatólogo de la U. de Santiago, asegura que las precipitaciones en Santiago para el mes de abril están en general por debajo de los 20 mm. De hecho en las estadísticas de la Dirección Meteorológica de Chile, la medida usual es de 17,5 mm, una fracción muy pequeña respecto a la cifra anual de 286 mm.

Además, se registran grandes diferencias de año en año: en algunos, como en 2021, marcó 0 mm, mientras en 2019 alcanzó 109 mm. Para nuestros estándares, el periodo de lluvias se registra entre mayo y julio.

"En cambio, en España, abril es el mes más lluvioso del primer semestre. Madrid, donde llueve unos 400 mm al año, se registran más de 40 mm en este periodo", afirma. En esa zona central de la península ibérica el ciclo más húmedo se despliega entre octubre y noviembre.

Luego, el climatólogo asegura que el dicho "abril, aguas mil" es popular en otras zonas de América donde tampoco es cierto, como Guayaquil, Ecuador, la ciudad donde proviene Cordero.

Luis Clemente, historiador de la U. de Chile y español de nacimiento, reconoce que conoce desde siempre la expresión. "A veces alude a que siendo primavera, con la lluvia todo se multiplica más rápido. O alude a que hay años secos en que llueve poquito y entonces todo se dificulta", afirma. De cualquier manera agrega que en su lugar de origen (Cáceres, en Extremadura) abril registra menos agua que enero y marzo. "Es que mi zona está más cerca de la frontera de Portugal por lo cual siente una mayor influencia del Atlántico". añade.